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Dezentrale MSR 

Konzeptentwicklung zur dezentralen Mess-, Steuer- und Regelungstechnik in 

Gebäuden im Kontext des Internet of Things 

Kurzzusammenfassung 

Die Mess-, Steuer- und Regelungstechnik (MSR) in Gebäuden funktioniert bisher zent-

ral auf Basis von übergeordneten Parametern (Top-Down-Regelung) und ist insgesamt 

oft unbefriedigend hinsichtlich Funktionalität und Interaktion mit dem Nutzer. Wie bzw. 

inwieweit eine dezentrale Regelung technisch realisierbar ist und welches Verbesse-

rungspotenzial diese mit sich bringen kann, ist ein zentraler Punkt innerhalb des For-

schungsprojektes. Um das Potenzial einer dezentralen Regelung durch Verknüpfung 

einzelner MSR-Sensoren und -Aktoren von TGA, Fassade, Sonnenschutz u.a. hinrei-

chend abzuschätzen, wurden dementsprechende Simulationsmodelle aufgebaut und 

anhand verschiedener Simulationsvarianten untersucht. Das Ergebnis der Simulatio-

nen zeigt hinsichtlich der Möglichkeiten der dezentralen Steuerung dabei ein erhebli-

ches Potenzial. Neben den raumklimatischen Zusammenhängen steht der Entwurf 

einer entsprechend dezentralen Eingriffsmöglichkeit durch den Nutzer im weiteren Fo-

kus der Entwicklung. Ziel ist es, ein mögliches Konzept für eine solche Bottom-Up-

Regelung zu entwickeln, die einen spezifischeren und effizienteren Gebäudebetrieb 

prinzipiell ermöglicht sowie zugleich die Nutzerzufriedenheit zu verbessern vermag. Zu 

diesem Zweck wird eine prototypische Smartphone-Applikation entwickelt, welche eine 

direkte Vernetzung des Nutzers mit den zu regelnden Einheiten in ausreichendem Ma-

ße zulässt. 

Das Forschungsprojekt umfasst folgende Arbeitspakete: 

 Identifikation der dezentral zu regelnden Komponenten 

 Funktionale Beschreibung der Verknüpfung der Komponenten 

 Entwurf eines Konzeptes für den Ansatz einer dezentralen Regelung 

 Prototypische Entwicklung eines dezentralen Regelungskonzeptes (Applikation) 

 Simulationsbasierte Potenzialanalyse und Vergleich mit Top-Down-Regelung 

 Dokumentation der Ergebnisse 

 

Schlagworte: MSR, Nutzereingriff, Applikation, Potenzial, Bottom-Up, Simulation  



 

 

  

Decentralized MCT 

Design of a decentralized measurement and control technology concept  

for building services in the context of the Internet of Things 

 

Abstract 

The measurement and control technology in buildings usually works centrally based on 

superordinate parameters (Top-down-management) and is mostly unsatisfactory for 

the user in terms of functionality and interaction. Important points within the research 

project are how and to what extent such decentralized management is technically fea-

sible and what potential for improvement is possible. In order to adequately estimate 

the potential of decentralized control by linking individual sensors and actuators of 

building services, façade, sunblind etc., corresponding simulation models are set up 

and examined with different simulation variants. The result of the simulations shows a 

considerable potential with regard to the possibilities of decentralized control. In addi-

tion to the climatic contexts, the design of a correspondingly decentralized intervention 

option by the user is another focus of the research project. The aim is to develop a 

possible concept for such a bottom-up control strategy, which in theory enables a more 

specific and efficient building operation. At the same time, user satisfaction should be 

improved. For this purpose, a prototypical smartphone application is developed, which 

allows a direct connection of the user and the controlled units of the building technolo-

gy. 

The research project comprises the following work packages: 

 Identification of the decentralized controlled components 

 Functional description of the connection of the components 

 Draft of a possible concept for decentralized control 

 Prototypical development of a decentralized intervention concept (application) 

 Simulation-based potential analysis and comparison with  

Top-down-management 

 Documentation of the results 

 

Keywords: MCT, User intervention, Application, Potential, Bottom-up, Simulation  
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